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平成２７年度 第１回社会教育委員の会議 会議録 

 

１ 開催日時 平成２７年８月５日（水） ９時３０分～１１時３０分 

 

２ 開催場所 人材かがやきセンター研修室（中央生涯学習センター５階） 

 

３ 出席委員 １７名 

河田委員長，舟本副委員長，上野委員，持田委員，稲木委員，今井委員，櫛渕委員， 

三村委員，松本委員，橋本委員，金田委員，高橋委員，勝田委員，加藤委員， 

小池委員，佐々木委員，増渕委員 

 

４ 会議の公開・非公開の別 公開 

 

５ 傍聴者  ０名 

 

６ 内 容 

 ・ 宇都宮市社会教育委員について 

 ・ 正副委員長選出 

 ・ 議事 

  ⑴ 報告事項 

   ① 宇都宮市の生涯学習・社会教育について 

   ② 平成２６年度「第２次宇都宮市地域教育推進計画」に関する施策事業の実績評価について 

   ③ 「社会の要請」に対応するための学習機会の提供について 

⑵ 協議事項 

 ① 平成２７年度栃木県社会教育委員協議会評議員の選出について 

 ② 「うつのみや人づくり推進委員会」への委員の推薦について 

⑶ その他 

 ① 関東甲信越静社会教育研究大会（群馬大会）への参加について 

 

７ 発言の要旨 

事務局 

 

事務局 

 

櫛渕委員 

 

 

事務局 

 

櫛渕委員 

【宇都宮市社会教育委員について説明】 

 

【正副委員長選出について説明後，櫛渕委員に仮議長を依頼】 

 

委員長が決まるまでの間，仮議長を務めさせていただきます。 

「委員長及び副委員長の選出について」事務局より説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

事務局より説明がありましたが，いかが取り計らいましょうか。 
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橋本委員 

 

櫛渕委員 

 

 

全員 

 

櫛渕委員 

 

事務局 

 

櫛渕委員 

 

 

全員 

 

櫛渕委員 

 

 

 

河田委員長 

 

 

 

 

舟本副委員長 

 

 

河田委員長 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

今井委員 

 

 

事務局から案があれば，提出をお願いします。 

 

事務局案というご発言がありましたが，事務局案に従って選出することとしてよ

ろしいか，お諮りします。委員の皆様いかがでしょうか。 

 

異議なし。 

 

それでは，事務局より提案してください。 

 

【事務局より，河田委員を委員長，舟本委員を副委員長に提案】 

 

ただ今，事務局より提案がありましたが，河田委員を委員長に，舟本委員を副委

員長に，という提案ですが，これについてご異議ございませんでしょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので，決定いたします。 

それでは，これからの議長につきましては，河田委員長にお願いします。 

委員の皆様，ご協力ありがとうございました。 

 

ただ今，ご指名いただきました河田でございます。 

諸先輩の皆様を前にして，非常に責任が重いなと感じておりますが，教育にかけ

る情熱はたくさん持っておりますので，ぜひ皆様のお力をお借りしながら，無事に

役目を務めてまいりたいと考えております。よろしくお願いします。 

 

副委員長にご指名いただきました舟本でございます。委員長はじめ委員の皆様の

足を引っ張らないよう頑張ってまいりますので，よろしくお願いします。 

 

それでは，議事を進めて参ります。 

まず，報告事項①「宇都宮市の生涯学習・社会教育について」事務局から説明を

お願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございました。 

それでは何か，ご意見・ご質問等ありましたらお願いします。 

 

 ２４ページの「家庭教育サポーターの養成」の件ですが，７３名の修了生がいる

ということですが，現在の活動状況や成果はどうような状況でしょうか。 
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事務局 

 

 

 

 

今井委員 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

今井委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

河田委員長 

 

 

 

 

 

 

橋本委員 

 

 

 

 

市外から引っ越してきた方など，孤立しがちな親に対して，近くの子どもの家や

子育てサロンなど，主に交流の機会の場の情報提供を行なっています。また，子ど

もの家で工作等のイベントを実施しており，こういった取組は継続的に実施してい

くことが重要でありますので，今後も地道に取り組んでまいります。 

 

 ありがとうございます。 

 もう一点，４６ページの成人式の件ですが，陽東中学校区ではリーダーズクラブ

の子ども達が成人式の受付の手伝い等に参加しております。こういった仕事に自ら

関わることなどは，成人になった時の心構え等，たいへん良いことだと思っていま

すが，他の地域でもこういった成人前の若い子ども達が参加しているところはあり

ますでしょうか。 

 

若い子ども達が成人式に参画している具体的な地域については，今，御説明でき

る資料を持ち合わせていないところです。成人式の実施については，各地域におい

て実施委員会を構成しており，若い世代を実施委員会に参加してもらうことは教育

的な意義においても非常に重要でありますので，実施委員会メンバーについては，

事務局となる生涯学習センターの担当者間で情報共有を図ってまいります。 

 

 若い子ども達が成人式に関わることは，非常に良い試みだと思いますので，ぜひ

情報共有を図ってもらいたいと思います。また，これは要望ですが，成人式につい

ては，ぜひ今後も予算の確保をお願いします。旧友と再会できることが何よりも楽

しみかと思いますが，こういった場で何か出来ればと思いますので，よろしくお願

いします。 

 

 成人式については，参加した新成人と実施委員からアンケートを集計しています

が，いずれも満足度が高い結果となっておりますので，今後もこうした成人式の実

施に努めてまいります。 

 

 ありがとうございます。リーダーズクラブの話が出たので，私からもお願いした

いと思いましたが，リーダーズクラブは，小さなころから地域でいろいろな活動を

していますが，大学進学後，地域に戻ってくる子，そうでない子がいます。そうし

た時に，リーダーズクラブで活動していた子ども達の活動を地域で受け皿になるよ

うな仕組みがあると，もっとリーダーズクラブで活躍していた子ども達が，社会の

中で活躍できるのかなと思いました。 

 

子ども会連合会では，リーダーズクラブと関わりがありますが，現在高校生の会

員は１０数名ですが，ＯＧ，ＯＢも活動しておりまして，市内４３地区から依頼を

受けて，様々な活動を実施しております。 

成人式について，お聞きしたいことがあります。成人式については，地域で実施

委員会を構成し，各生涯学習センターが事務局となっていますが，記念写真の撮影
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橋本委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

橋本委員 

 

 

事務局 

 

 

河田委員長 

 

佐々木委員 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

佐々木委員 

 

事務局 

 

 

 

 

 

などのために地域から協賛金を集めておりますが，協賛金の集め方などについては，

どのような状況でしょうか。 

 

本市の成人式については，各実施委員会において地域の企業等から協賛金を募り，

特色ある地域交流事業を成人式において実施しております。協賛金をどういった地

域交流事業に使っていくかは，各実施委員会の判断に任せておりまして，新成人に

地域の企業等を知っていただく等の点からも可能な範囲で地域から協賛金を集め

て，成人式を実施しているところです。 

 

 協賛金については，負担になっている企業等もあるようなので，そのあたりは検

討していただければと思います。 

 

協賛金の募り方などについては，地域の企業等に負担のならないよう，今後も十

分配慮してうえで行なってまいります。 

 

ありがとうございました。それでは他にありますでしょうか。 

 

地域教育と新しい社会教育行政の範囲の関係についてですが，社会教育行政の範

囲が広がったということで，「まちづくり」や「福祉」などとの関係が図示されてい

ますが，これにより何か質的な変化というものはあったでしょうか。 

また，図書館についてですが，指定管理を導入したことで，どのような効果が出

ているでしょうか。 

 

社会教育行政の範囲が広がった件については，この後の議題でも関係する内容を

御説明いたしますが，「社会の要請」への対応など，現代社会において必要とされる

学習テーマへの対応について，関係部局との連携がますます重要となってきており，

こうした連携による事業の実施に取り組んでいるところであります。 

また，図書館への指定管理の導入については，南図書館，河内図書館に一部指定

管理を導入しております。定型的業務や施設維持管理業務などにおいて指定管理を

導入したところであり，両図書館とも利用者アンケートの結果などから，高い評価

をいただいているところであります。 

 

南図書館は一部指定管理だと思いましたが，河内図書館も同様でしょうか。 

 

河内図書館についても南図書館と同様に一部指定管理となっております。河内図

書館については，市職員が常駐しておりませんが，中央図書館職員が兼務しており

定期的に例会等を実施しております。また，河内図書館のボランティアとの連絡調

整についても，毎月，中央図書館職員が担当しておりますので，何かあった際には

兼務している職員が対応しております。また，館長についても中央図書館長が兼務

しており指導等を実施しております。 
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河田委員長 

 

増渕委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

河田委員長 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

上野委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

河田委員長 

他に何かありましたらお願いします。 

 

この会議に初めての参加となるので，この会議の役割などについてお伺いいたし

ます。 

まず，７ページの社会教育委員のところに，昭和５７年の建議から平成２６年の

提言書まで記載があり，昨年度においてはこの会議から提言書を提出しております

が，今年度においても何か提言書や意見書のような取組を考えておりますでしょう

か。また，昨年度の「社会の要請」に関する提言書の中では，いろいろな課題が提

言されておりますが，例えば，教育委員会に対してこの課題については特に重点的

に取り組んでいただきたい等，優先順位を設けていたのでしょうか。以上，２点に

ついてお願いします。 

 

これまでにこの会議から提出された答申や意見書については，ほとんどの場合が，

教育委員会からの諮問による答申となります。昨年度の提言書につきましては，平

成２５年度の後半より，教育委員会からこの会議に課題・テーマを議題として提案

しまして，委員の方々から御意見等をいただき，その結果を平成２６年に提言書と

して，教育委員会に提出したものとなります。 

また，昨年度の「社会の要請」に関する提言書について，社会的課題への対応の

優先度ですが，提言書の段階では優先順位は設けていないところです。この後の議

事において，この提言書に関わる事業の現在の状況について御説明いたしますが，

社会的課題に対する優先度，重点のかけ方については，今後，教育委員会において

検討してまいりたいと考えております。 

 

その他，特にないようでしたら，次の議事に移りたいと思います。 

それでは，次に，報告事項①「平成２６年度「第２次宇都宮市地域教育推進計画」

に関する施策事業の実績評価について」事務局から説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

それでは，ご意見・ご質問がありましたらお願いします。 

 

人材バンクの登録に関してですが，県の社会教育施設などにもいろいろな知識を

有する職員が多数いると思います。これまでは，そういった県の組織にも声をかけ

ていたということはなかったと思いますので，ぜひ今後は，市と県という組織を越

えて，積極的に声をかけていただくことが効果的だと思います。 

 

これまでは仕組みについて限定的な周知であったところもありますので，今後は

委員からの御意見なども参考に，目標に向けて推進してまいります。 

 

ありがとうございました。他に何かありますでしょうか。 
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今井委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

今井委員 

 

 

河田委員長 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

稲木委員 

 

 

 

 

 

河田委員長 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

事務局 

 

 

 

宮っ子ステーション事業についてですが，件数は概ね順調ということですが，そ

の中身についてお伺いします。「子ども・子育て支援新制度」による制度の変更など

により，対象となる子どもが増え，施設や指導員の数などにおいて何か問題となっ

ていることはないでしょうか。 

 

子どもの家の施設に関しては，昨年度，学校教室などを活用して，いろいろ整備

してきたところですが，今後も児童数の増加を見据え，学校教室の活用や新たな建

設などにより対応してまいります。 

また，指導員につきましては，昨年度，子どもの家の指導員用の人材登録制度を

整備しましたので，こういった制度を活用して，今後も適切に確保してまいります。

 

指導員などの人材の確保は難しいことなので，うまくいっている地域の例など，

効果的な方法については，ぜひ地域にアドバイスをしていただきたい。 

 

ありがとうございました。ちなみに，人材バンクに登録されている人が，どのく

らい活動しているか，分かるようなものはありますでしょうか。 

 

数字として把握しているものはございません。 

 

たくさん声がかかる人もいれば，そうでない人もいると思いますので，今後，そ

ういった件数も押さえていただければと思います。 

 

今の人材バンクの件ですが，これは登録した人材と活動のマッチングがうまくい

けば広がっていくと思います。学校としても地域の方々に学習機会を提供したいと

思っておりますのが，コーディネートするのが難しいと思っております。この事業

が上手に機能するためには，人材と活動・機会を上手にコーディネートするなど，

マッチングがうまく機能するように仕組みを整備していただきたいと思います。 

 

それでは，以上でよろしいでしょうか。 

次に，報告事項③「「社会の要請」に対応するための学習機会の提供について」事

務局から説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

ありがとうございます。それでは，何か御意見等ありましたらお願いします。 

 

補足ですが，資料に記載の生涯学習センター事業については，各地区のまちづく

り協議会との共催事業となります。このような地域における課題をテーマとした講

座の実施に，現在，各生涯学習センターでは取り組んでおりますので，委員の皆様

の団体等においても，何か課題の解決について学習機会を設けたいといったことが
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河田委員長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

橋本委員 

 

河田委員長 

 

事務局 

 

 

河田委員長 

 

 

 

河田委員長 

 

 

 

事務局 

 

河田委員長 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

事務局 

 

ありましたら，生涯学習センターや生涯学習課に御相談いただければと思います。 

 

それでは委員の皆様の団体等から，何か案がありましたらよろしくお願いします。

次に協議事項に入ります。 

①「平成２７年度栃木県社会教育委員協議会評議員の選出について」及び，②「「う

つのみや人づくり推進委員会」への委員の推薦について」併せて事務局から説明を

お願いします。 

 

【資料について説明】 

 

只今，事務局から説明がありましたが，何か御意見ありますでしょうか。 

 

事務局案があれば，お願いしたいと思います。 

 

では，事務局から案の提案をお願いします。 

 

【事務局案として，栃木県社会教育委員協議会評議員に河田委員長，うつのみや人

づくり推進委員に増渕委員を提案】 

 

事務局から提案ありましたが，いかがでしょうか。 

 

（異議なしの声） 

 

異議なしとのことですので，事務局案のとおりで，よろしくお願いいたします。 

それでは，（３）その他として，①「関東甲信越静社会教育研究大会（群馬大会）

への参加について」事務局から説明をお願いします。 

 

【資料について説明】 

 

大会の参加について御希望がありましたら，事務局までお願いいたします。 

以上で私の進行を終了させていただきたいと思います。 

皆さん御協力ありがとうございました。それでは進行を事務局に戻します。 

 

河田委員長，進行ありがとうございました。 

それでは，次第「７ その他」になります。 

事務局より連絡事項について説明させていただきます。 

【配布資料および，次回の会議日程について説明】 

 

本日は長時間に渡ってのご審議，誠にありがとうございました。 

以上をもちまして，平成２７年度第１回社会教育委員の会議を閉会いたします。  


